

Lettre n°3, juin 2023

Retour de la retraite des 30 jours, au Fort La Latte



Tournoi de ping-pong ; finale angevine. Qui a été le vainqueur ? Réponse sur Instagram !



Anniversaire du père Blaise... collector !

Pentecôte dans la paroisse Sainte-Élisabeth de Rennes



Séance de préparation du pèlerinage de fin d'année



Fête-Dieu chez les Petites Sœurs des Pauvres à Saint-Pern (cliquez ou scannez pour voir la vidéo... et likez !)



Éditorial

***** Une année collector ! *****

Arrivés au terme de ces mois passés ensemble dans la Maison Charles de Foucauld, le mot qui a surgi lorsque nous avons demandé aux propédeutes de caractériser cette année, est celui de « collector ».

Si ce fut pour eux un morceau d'anthologie, c'est bien parce qu'ils ont vécu intensément ces mois exceptionnels. Ils ont goûté à quel point l'Église leur a permis un face-à-face avec le Seigneur au travers d'une vie spirituelle intense par la prière, l'approfondissement de leur lien à la Parole de Dieu, la découverte des trésors théologiques de notre tradition, l'expérience de l'autre dans sa différence et, très concrètement, la vie fraternelle.

Une année également exceptionnelle en termes de nombre. La communauté était particulièrement peu nombreuse, et ce petit nombre aurait pu être source de tensions alors qu'il a été l'occasion d'être encore plus soudés. En plus de l'expérience spirituelle et théologique, c'est une véritable expérience de fraternité où la grande diversité des parcours n'a fait qu'ajouter au désir de se connaître et à la profonde complicité qui unit les membres de notre communauté.

Le mois de juin est arrivé, et avec lui le temps pour chacun de reprendre sa route mais quels que soient les fruits de cette année d'approfondissement spirituel et de discernement, chacun de nos cœurs aura été marqué par ce que nous avons vécu. Elle aura réellement été pour chacun d'entre nous une année tout à fait particulière qui restera gravée dans nos mémoires. Aucun ne repartira sans avoir été profondément transformé et sans que sa liberté, éclairée par l'Esprit Saint, ne lui ait permis de grandir en disciple de Jésus-Christ. Reste une vie entière de baptisé à construire en se mettant d'une manière ou d'une autre au service de nos frères, mais pour cela les membres de la promotion saint Charles de Foucauld 2022 – 2023, savent qu'ils peuvent continuer à compter sur vos prières.

Père Blaise Rebotier, adjoint



Directeur de publication : P. Jean Pelletier. Rédacteur en chef : B. Pommier. Rédacteurs : les Charles de Foucauld.

Retrouvez-nous sur notre site web

<https://maisonc2f.fr/>



sur notre page Facebook
[Maison CdF](#)



et depuis mars 2023
Instagram !
[Maison CdF](#)



***** Triduum Pascal à l'abbaye de Quaye-Mondaye *****



 mondaye.com

Quelle joie quand on m'a dit : « Nous irons à l'abbaye Saint-Martin de Monday » ! Presque devenu un « rite » dans le programme de la Maison Charles de Foucauld : participer au Triduum Pascal en s'associant à la communauté de l'ordre des Prémontrés, au rythme de leur vie. La liturgie a été l'élément le plus marquant pour la plupart d'entre-nous, avec des offices qui commémorent le cheminement du Jeudi Saint à la résurrection du Christ. Nous y avons découvert des chanoines témoins, ayant à cœur de se mettre au service de leurs hôtes, notamment en partageant leurs repas et assistant à des prédications, ainsi que des figures pastorales puisque certaines paroisses attenantes à l'abbaye sont confiées par l'évêque à des frères prêtres.



Benoît

***** 30 jours à La Pairelle, Namur *****

Cette année de propédeutique est une année de fondation spirituelle et les 30 jours d'exercices de saint Ignace ont été pour moi le moment le plus intense de l'année. Nous sommes partis avec Benoît et Romuald au centre spirituel de La Pairelle à Namur en Belgique pour effectuer cette retraite. J'avais un grand désir de faire cette retraite. L'environnement du centre est très agréable : il y a un très beau potager avec de nombreux animaux (poules, lapins, vaches, veaux, agneau...).



Les journées de la retraite étaient composées de quatre temps de prière, d'un temps d'accompagnement, des offices et de l'Eucharistie. La première semaine des exercices a pour thème la miséricorde de Dieu. Durant cette semaine, j'ai pu prendre beaucoup de recul sur ma vie et me rendre compte des nombreuses grâces que j'ai reçu. À la fin de la deuxième semaine, j'ai eu une demi-journée de pause et j'ai visité la ville de Namur, que j'ai trouvé très agréable. La deuxième semaine, j'ai parcouru dans mes temps de prière la vie de Jésus. C'est durant cette semaine que j'ai passé la plus belle journée de la retraite, le jour de l'élection où j'ai demandé au Christ où il m'appelait à le suivre.

La troisième semaine a consisté à suivre le Christ dans sa passion. Cela a été une semaine éprouvante où j'ai travaillé avec le Seigneur, en restant présent dans la contemplation de chacune des étapes de sa passion. J'ai été touché par l'amour qui va jusqu'au bout de Jésus. La quatrième semaine, j'ai contemplé les apparitions de Jésus après sa résurrection. Le Seigneur a continué à remplir mes journées de cadeaux et à me transmettre des vérités. Pour terminer, je rends grâce à Dieu pour cette retraite. Ce fut des jours riches et intenses où ma relation avec le Seigneur a grandi. Ce fut également un temps de guérison intérieure. J'ai beaucoup appris sur moi et j'ai profité de l'environnement du centre jésuite. Le groupe avec qui j'ai passé ces trente jours était fort sympathique et je rends également grâce à Dieu pour les belles rencontres. Merci beaucoup pour vos prières.

François

***** 30 jours à Manrèse, Clamart *****

À Manrèse, le centre jésuite d'Île-de-France, nous étions douze à vivre cette fameuse retraite des trente jours : neuf propédeutes (dont trois de la Maison Charles de Foucauld), deux sœurs et un évêque. Le cadre est idéal : trois oratoires en plus de la chapelle, une bibliothèque pour les retraitants pour se changer un peu les idées (mais sans fuir la retraite pour autant !) et la forêt de Meudon et ses 520 hectares pour se balader ou aller courir, située juste derrière le mur entourant le jardin du centre.

Avec ses quatre oraisons journalières, la retraite des trente jours permet de se mettre totalement, et en profondeur, à l'écoute du Seigneur. Et ce sont justement les versets d'un texte médité lors d'une oraison le deuxième jour, « Écoute-moi, [...] je te révélerai peu à peu ce que j'ai à t'apprendre » (Si 16, 24-25), qui m'ont accompagné tout au long de la retraite.

Le temps passé avec le Seigneur, particulièrement pendant les oraisons, m'a permis de goûter à Sa présence : l'important est de sentir et goûter ce que Dieu nous dit dans Sa Parole et ce qu'Il nous révèle dans la prière, et non ce que le texte médité peut nous apprendre d'un point de vue plus intellectuel : il faut vivre son oraison avec le cœur et non avec la tête puisque c'est ce que je reçois qui compte car c'est ce que me donne le Seigneur. J'ai ainsi pu goûter la présence du Seigneur en moi, y compris physiquement, redécouvrant qu'Il est réellement au milieu de nous (cf. Mt 28, 20) !

Cette retraite a justement surtout été l'occasion pour moi de redécouvrir des facettes évidentes de la foi, des « vérités fondamentales », mais qui, parce que j'ai senti et goûté qu'elles m'ont été « redonnées » à ces moments précis dans la prière, m'ont fait du bien et ont renforcé ma relation avec le Christ.

Dans la continuité de cette année de fondation spirituelle, je me suis rendu compte pendant ces trente jours à quel point la Parole de Dieu tient ou doit tenir une importance centrale dans notre vie de baptisés. Dieu se fait homme mais Il se fait aussi Parole dans l'Écriture Sainte : Il nous aime au point de nous parler en langage d'homme. C'est ce que j'ai senti dans cette simple phrase de l'Évangile selon saint Matthieu : « Alors paraît Jésus » (Mt 3, 13). Jésus est là. Il ne s'impose pas mais Il vient vers moi, vers nous, et c'est savoureux.

Enfin j'ai à nouveau senti, mais Il s'adresse à tous, que le Christ appelle chacun de nous par l'invitation : « Suis-moi » (Mt 9, 9 / Jn 1, 43). Jésus nous convoque, chacun personnellement, à marcher à Sa suite, c'est-à-dire à imiter Sa sainteté. Deux mots suffisent en guise de réponse : « Me voici ! » (Is 6, 8).

Matthieu

**** Visite du Diocèse de Rennes ****

L'année de propédeutique comporte une dimension découverte des réalités de l'Église dans la vie quotidienne concrète de paroisse. Au cours de ces neuf mois de fondation spirituelle, nous sommes invités à visiter deux diocèses, l'un au mois de novembre - nous étions dans celui de Bayeux-Lisieux (cf. [Lettre n°1 FDD](#)) - l'autre au mois de juin - nous sommes restés dans le territoire de notre Maison Charles de Foucauld, puisque c'est le diocèse de Rennes qui a été choisi.

Notre parcours du week-end a débuté par un voyage vers la côte d'émeraude, les paroisses de Saint-Malo. Tout d'abord à Paramé, dans l'un des onze clochers qui compose la paroisse de Notre-Dame d'Alet. Agréablement accueillis par l'équipe de prêtres, après avoir dit les vêpres dans l'église St Patrick, un dîner dans leur presbytère a permis de sentir l'atmosphère d'une fraternité de vie conviviale et en savoir davantage sur les enjeux actuels d'un environnement majoritairement citadin. Nous avons perçu la nécessité d'implication et de responsabilisation des laïcs dans les services pastoraux au regard de la sollicitation des fidèles et de l'aspiration à annoncer la Bonne Nouvelle aux périphéries. Il a été présenté une figure transformée du prêtre. Le périmètre de leur mission ayant augmenté, les prêtres collaborent avec de nombreux laïcs selon leurs charismes, pour porter des initiatives d'Église par pôle d'activité (pastorales des jeunes, de la santé, des familles, etc.).



Changement de décor après une courte distance : Saint-Malo intra-muros, lieu chargé d'histoire, aujourd'hui très touristique. Généreusement logé par le curé de cette paroisse pour la nuit de vendredi à samedi, nous avons sillonné les voies et remparts de la cité corsaire, avec le privilège de contempler la cathédrale Saint-Vincent de fond en comble... jusqu'au pinacle, une manière de prendre de la hauteur sur notre discernement ! Et l'occasion pour s'émerveiller devant un paysage magnifique, riche en créations naturelles et humaines. Les échanges nous ont ouverts à un espace d'évangélisation orienté vers les visiteurs de passage, touristes et autres amateurs de musique, nettement majoritaires l'été. Le principal défi à relever que nous avons retenu : adapter l'accueil et le témoignage en fonction des grands événements proposés.

Après le bord de mer, direction les terres, celles de la région de Vitré. Première étape, visite d'une exploitation familiale agricole comprenant un élevage de vaches laitières notamment. Un modèle d'investissement sur le plan entrepreneurial, mais surtout sur l'équilibre entre la vie personnelle (la famille est centrale) et professionnelle, gérant l'activité avec un vrai respect des animaux, démontrées par la fine connaissance de chaque vache (avec le soutien des nouvelles technologies), leur donnant même un prénom ! Cette rencontre m'a fait grandir en espérance, amenant à mieux comprendre la relation entretenue et durable entre des travailleurs courageux et les prêtres de paroisses rurales.



L'équipe pastorale nous a ensuite accueillis et accompagnés du samedi après-midi au dimanche après-midi. Au programme, balade guidée dans les rues de Vitré, ville singulière par son château et l'architecture médiévale, et transmission de la perception d'une paroissienne investie sur l'évolution très positive de la vie d'Église dans ce secteur marqué par des acteurs dynamiques. Il nous a été proposé de participer aux différentes célébrations eucharistiques dans les églises de trois paroisses unifiées. Nous avons été répartis dans des familles, partageant ainsi leur quotidien et échangeant nos expériences variées dans notre famille commune : la communauté chrétienne, l'Église. Je retiens d'une part la diminution du nombre et le vieillissement des paroissiens dans les clochers ruraux, d'autre part les élans missionnaires appuyés par quelques projets vivifiants et de plus en plus de catéchumènes.



Nous avons clôturé notre parcours par une escale au monastère Sainte-Thérèse à Vezin-le-Coquet, habité par la Congrégation de Bénédictins de Notre-Dame d'Espérance. Entourés par une dizaine de frères dont certains âgés ou handicapés, d'une attention réaliste aux capacités de chacun, nous avons pu percevoir la lucidité et la simplicité élémentaire de la vie fraternelle, à l'exemple de l'excellent accueil, le chapelet / goûter et partage (assis sur l'herbe dans leur jardin paisible) / vêpres et adoration. Un écho à la spiritualité de notre saint patron de promo, Charles de Foucauld !

Ce week-end fleuri de diversités à l'allure d'un pèlerinage ensoleillé a été le fruit de nombreux sentiments mêlant étonnement, encouragement, appréhension à l'approche de la fin d'année synonyme de décision vocationnelle. Beaucoup de clins d'yeux ("Dieu") évangéliques m'ont saisi et me font conclure par ces écrits de saint Paul de la deuxième lecture du dimanche, en 2 Co 13 : « Frères, soyez dans la joie, cherchez la perfection, encouragez-vous, soyez d'accord entre vous, vivez en paix et le Dieu d'amour et de paix sera avec vous. [...] Que la grâce du Seigneur Jésus Christ, l'amour de Dieu et la communion du Saint-Esprit soient avec vous tous. ».

Benoît

**** Relecture de l'année ****

Dans notre désert, le soleil se couche pour nous au soir de cette année à la Maison Charles de Foucauld. Le temps du soir est le temps de la relecture ; et au soir de cette année, voilà ce que nous pouvons en redire et en retenir. Les hauts reliefs qui ont marqués et ponctués notre année porte les noms de toutes les personnes que nous avons pu rencontrer en chemin. D'abord et avant tout au sein de notre Maison à Saint-Pern, dans notre communauté de 6 propédeutes, tous de diocèses différents ; allant de la Vendée au Calvados, par la Mayenne et le pays angevin... Accueillis chez les Petites Sœurs des Pauvres, nous avons pu les fréquenter presque quotidiennement, notamment en partageant des offices à la Tour Saint-Joseph. Notre année a aussi été ponctuée de cours avec différents intervenants pour nous initier à divers thèmes d'études religieuses : Écriture Sainte, Liturgie, Credo et des cours de chants (parce qu'une fois dans la chapelle on se rend compte que c'est quand même agréable de chanter juste...) ! Tout cela s'est donc vécu par une vie de prière régulière et assidue à la chapelle, entre oraison, offices et messes. Les deux grands temps forts de l'année resteront pour chacun de nous le mois d'expériment de pauvreté, lieux de rencontre et de vie auprès de personnes marquées par différentes formes de pauvretés aux visages multiples. Il nous a fallu découvrir que bien souvent ces pauvretés apparentes renferment de grandes richesses humaines et relationnelles pouvant nous renvoyer aussi à nos propres pauvretés. Puis, après ce mois d'expériment, il y a encore le mois de retraite des trente jours d'exercices spirituels selon saint Ignace ; retraite de discernement qui est un appui solide pour l'enracinement chrétien et le cheminement vocationnel. Bientôt, nous aurons notre pèlerinage de fin d'année à destination de Rocamadour, afin de rendre grâce pour cette année écoulée et remercier l'Église pour ce qu'elle nous a donné de vivre.



Théo

Quelques nouvelles :

Ordinations :

- Le 18 juin 2023, Damien JAILLET (promotion 2016-2017) a été ordonné prêtre pour le diocèse de Luçon.
- Le 25 juin 2023, Pierre LE THIEIS (promotion 2015-2016), Loïc BRODIN, Hubert RIME seront ordonnés prêtres à 15h en la cathédrale Saint Pierre pour le diocèse de Rennes.
- Le 25 juin 2023, Pierre BIELHER (promotion 2016-2017) et Jean-Louis GOMIS (promotion 2016-2017) vont être ordonnés prêtres à 15h30 en la basilique Saint Donatien pour le diocèse de Nantes.
- Le 25 juin 2023, Jean NIELLY (promotion 2016-2017) et Samuel LE CORRE seront ordonnés prêtres à 15h30 en la cathédrale Saint Corentin pour le diocèse de Quimper.
- Le 25 juin 2023, Pierre-Emmanuel DORÉ (promotion 2016-2017) sera ordonné prêtre à 15h30 en la cathédrale Saint Étienne pour le diocèse de Saint Brieuc.

Un grand merci pour vos prières et votre soutien tout au long de cette année !

Je fais un don :

[Maison Charles de Foucauld \(à Saint-Pern\) - rennes.catholique.fr](https://rennes.catholique.fr)

